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Aos 25 (vinte e cinco) dias do mês de novembro de 2015 (dois mil e quinze), às 18h30min (dezoito
horas e trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a
presença de 9 (nove) Vereadores, reuniu-se ordinariamente o Poder Legislativo.  O Presidente  José
Flávio  Wilgen iniciou  a  sessão  saudando  a  todos  e  invocando  o  nome  de  Deus.  Inicialmente  o
Presidente  convocou  o  Vereador  Fábel  Duarte  Moreno  para  prestar  o  juramento  de  posse.  Após
cumprir o compromisso legal o Presidente declarou empossado o Vereador. Após foi apreciada a Ata
Nº024/2015. Os vereadores receberam a Ata com antecedência, com consequente leitura e análise, foi
aprovada por unanimidade. EXPEDIENTE: Foram lidas correspondências recebidas no período de
21 de outubro a 11 de novembro de 2015, merecendo destaque: O ofício nº 235/2015 do Gabinete do
Prefeito apresentando informações relacionadas com o repasse de R$ 100.000,00 (cem mil reais) para
o Hospital São Gabriel Arcanjo. O ofício nº 063/2015 da Assembleia Legislativa do Rio Grande do
Sul,  Gabinete  do  Deputado  Missionário  Volnei  presenteando  a  Câmara  de  Vereadores  com  um
exemplar do ECA (Estatuto da Criança e do Adolescente). O Ofício nº 023/2015 da Caixa Econômica
Federal  apresentando resposta  ao questionamento realizado pela  Câmara de Vereadores através do
Ofício nº 113/2015. A INDICAÇÃO Nº 013/2015 do Vereador José Carlos Eckert indicando que a
Administração  Municipal,  através  da  Secretaria  de  Estradas,  proceda  com  o  patrolamento  e
ensaibramento  de  todos  os  acessos  à  Campings  localizados  no  Município.  A INDICAÇÃO  Nº
014/2015 do Vereador Fábel Duarte Moreno indicando que a Administração Municipal, através do
Setor de Fiscalização, proceda com mais rigor a fiscalização de comerciantes ambulantes forasteiros
no  Município.  A INDICAÇÃO Nº  015/2015  do  Vereador  Fábel  Duarte  Moreno  indicando  que  a
Administração  Municipal,  através  do  Setor  de  Esportes  e  Secretaria  de  Obras,  proceda  com  a
instalação de uma área de lazer no Bairro Vila Célia, com brinquedos e quadra para prática de esportes.
ORDEM  DO  DIA: O  Projeto  de  Lei  Nº  089-03/2015  do  Poder  Executivo  QUE  ESTIMA A
RECEITA  E  FIXA  A  DESPESA  DO  MUNICÍPIO  DE  CRUZEIRO  DO  SUL  PARA  O
EXERCÍCIO DE 2.016, colocado em discussão o Vereador José Carlos Eckert solicitou uma Emenda
Modificativa no Art. 3º com a seguinte redação: Art. 3º. É o Poder Executivo autorizado, de acordo
com o disposto nos artigos 7º, 42 e 43 da Lei Federal 4.320, de 17 de março de 1964 e do art. 165
da Constituição Federal,  de 05 de outubro de 1988, e do artigo 5º da Lei  Complementar nº
101/2000 de 04 de maio de 2.000, abrir, durante o exercício, Créditos Suplementares até o limite
máximo de 5% (cinco por cento)  da despesa total  fixada, colocada  a  Emenda em votação foi
aprovada com cinco votos a favor dos Vereadores José Carlos Eckert, Fábel Duarte Moreno, Gelcy
Inês de Borba, João Pedro Nonnenmacher e Anastacia Maria Schuster Zart, e três votos  contra  dos
vereadores Jair Guerino Klein, Lovani Weiand e Ubirajara da Silva Marques, colocado em votação o
Projeto de Lei Nº 089-03/2015 com a Emenda, foi aprovado por oito votos a favor e um voto contra
da Vereadora Lovani Weiand, os demais votaram a favor. O Projeto de Lei Nº 097-03/2015 do Poder
Executivo  QUE  AUTORIZA  O  PODER  EXECUTIVO  FIRMAR  CONVÊNIO  COM  O
SINDILOJAS VALE DO TAQUARI E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, o Presidente não colocou
em pauta, ficando retido para mais análises e estudos.  O Projeto de Lei Nº 098-03/2015 do Poder
Executivo  QUE  ADICIONA  NO  CÓDIGO  TRIBUTÁRIO  MUNICIPAL  HIPÓTESES  DE
ISENÇÃO  DE  IPTU  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  em  votação  foi  aprovado  por
unanimidade. O Projeto de Lei Nº 099-03/2015 do Poder Executivo QUE ALTERA DISPOSITIVO
DA  LEI  Nº876-01/2009  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  em  votação  foi  aprovado  por
unanimidade. O Projeto de Lei Nº 100-03/2015 do Poder Executivo  QUE INSTITUI O NOVO
CÓDIGO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE, CRIA A POLÍTICA MUNICIPAL DE MEIO
AMBIENTE, CRIA SISTEMA MUNICIPAL DE PROTEÇÃO AMBIENTAL E DÁ OUTRAS



PROVIDÊNCIAS, o Presidente não colocou em pauta, ficando retido para mais análises e estudos. O
Projeto  de  Lei  Nº  101-03/2015  do  Poder  Executivo  QUE  ALTERA  REDAÇÃO  DE
DISPOSITIVOS DA LEI Nº959-02/2010 E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, colocado em votação
foi aprovado por cinco votos a favor dos Vereadores João Pedro Nonnenmacher, Gelcy Inês de Borba,
Jair Guerino Klein, Lovani Weiand e Ubirajara da Silva Marques, e três votos contra dos Vereadores
José  Carlos  Eckert,  Fábel  Duarte  Moreno e  Anastácia  Maria  Schuster  Zart.  O Projeto  de  Lei  Nº
011/2015 do Poder  Legislativo  QUE DENOMINA LOGRADOURO PÚBLICO,  que cumpriu  o
prazo regimental foi  aprovado por unanimidade. A PROPOSIÇÃO Nº 022/2015 do Vereador José
Carlos Eckert,  foi  aprovada por unanimidade.  A PROPOSIÇÃO Nº 023/2015 do Vereador Fábel
Duarte Moreno, foi  aprovada por unanimidade.  A PROPOSIÇÃO Nº 024/2015 do Vereador Fábel
Duarte Moreno, foi  aprovada por unanimidade.  O REQUERIMENTO Nº 012/2015 do Vereador
João Pedro Nonnenmacher, foi  aprovado por unanimidade.  O REQUERIMENTO Nº 013/2015 do
Vereador  José  Flávio  Wilgen,  foi  aprovado  por  unanimidade.  O  PEDIDO  DE  LICENÇA Nº
006/2015 do Vereador José Carlos Eckert, foi aprovado por seis votos a favor e um voto contra do
Vereador Ubirajara da Silva Marques.  EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA TRIBUNA: Em
nome da família do homenageado José Antônio Diehl,  a Sra. Virlene Diehl Bussmann fez uso da
tribuna  apresentando  um  breve  relato  dos  feitos  em  vida.  O  Vereador  UBIRAJARA DA SILVA
MARQUES saudou a todos, explicou que votou contra o Pedido de Licença do Vereador José Carlos
Eckert não por causa da Isa que vai assumir e sim para o Vereador Foguinho não se ausentar na Casa.
Parabenizou  ao  Vereador  Fábel  e  desejou  um bom trabalho.  Alegou  que  foi  a  São  Rafael  e  tem
Vereador sendo criticado pela boa vontade de trabalhar, os Vereadores apresentaram seu trabalho pela
emoção e não pela razão, na sua opinião a Presidenta Dilma não vai mandar nada e a Administração
vai ter que fazer por conta própria, os Vereadores apresentaram inclusive documentos explicando o
atraso da vinda dos recursos e estão sendo motivo de chacota por um Jornal, assim não acredita em
emendas, demonstrou preocupação com as empresas que estão instaladas e também com aquelas que
estão devolvendo os lotes concedidos para a sua instalação. Solicitou o empenho da Administração em
conjunto com empresas para fazer alguma decoração natalina na cidade. Sobre a Expocruzeiro alegou
que não é  contra,  a  Presidenta  Patrícia  apresentou as  contas  e  em sua análise  achou corretas  e  a
parabenizou pelo trabalho, disse que só é contra a contratação de empresas de fora e sim fazê-la menor
expondo  os  nossos  produtos,  assim  será  menor  e  terá  menos  investimento  de  dinheiro  público.
Solicitou providências no sentido de a Empresa Scherer ver os horários corretos, pois estão fazendo
horários  e  roteiros  fora  do  determinado  no  contrato.  Também  demonstrou  preocupação  com  os
moradores do Bom Fim, São Miguel, Desterro, Lotes e Maravalha que ao término do ano letivo não
terão mais  ônibus,  precisa ser  estudada uma maneira,  pois  lá  tem pessoas  pobres  que em grande
número utilizam este meio de transporte. Se demonstrou preocupado com os boatos, as pessoas são
sérias, mas tem aquelas que são zero e estão avaliando os Vereadores, tem gente misturando amizade
com política, tem pessoas que admira pela sinceridade e não falam por trás, alegou que é Vereador do
PP e vai permanecer no PP, estão falando,  mas não tem nada a ver,  também tem comentários na
imprensa sobre o Prefeito, estão tentando achar um cabelo na sopa, pois no ano que vem tem eleições.
Solicitou  para  o  Prefeito  corrigir  o  Secretário  de  Planejamento.  O  Vereador  JOÃO  PEDRO
NONNENMACHER saudou  a  todos,  parabenizou  a  família  Diehl  pela  homenagem.  Sobre  seu
requerimento, já fez pedido neste sentido e disseram através de resposta por ofício que isto seria de
responsabilidade da EGR ou do DAER, mas esteve em contato com a EGR e alegaram que é de
responsabilidade do Município, basta solicitar uma autorização, seria muito bom para os usuários um
abrigo de ônibus próximo ao acesso da Faros e da Agrovale. Alegou que tem comunidades cobrando
que  os  valores  no  orçamento  são  baixos  para  manter  os  cemitérios  e  câmaras  mortuárias,  tem
localidades que precisam fazer altos investimentos e vão precisar auxílio da Administração, como é o
caso de Sampaio. Parabenizou o Esporte Clube Vinte e Cinco de Julho que representa o Município no



Campeonato Regional de Futebol, já tendo o 2º lugar garantido, podendo alcançar o título, pois está na
final,  é  uma honra  muito  grande  para  o  Município,  só  lamentou que  os  Clubes  de  Cruzeiro  que
participaram do Regional não tiveram apoio financeiro da Administração. Comentou sobre o desfile
em homenagem aos 52 (cinquenta e dois) anos do Município e em especial a Banda que fez uma ótima
apresentação e precisam ser incentivados para que não parem. Sobre o Projeto de Lei que dá incentivos
para empresas, foi duas vezes contra, mas agora se posicionou a favor, porque visitou alguns prédios
ociosos no Município que estão deteriorados e em muito pouco tempo vão cair, pois a Administração
não tem dinheiro para fazer as reformas, desta forma conseguiremos trazer mais empresas, as quais
precisamos para aumentar nossa receita, o nosso orçamente neste ano é de R$ 28.600.000,00 (vinte e
oito milhões e seiscentos mil reais), considera muito baixo, pela população que temos deveria ser no
mínimo R$ 40.000.000,00 (quarenta milhões de reais), precisamos trazer empresas, temos um local
privilegiado, questionou por que o Município de Teutônia está tão desenvolvido, aqui as empresas que
ganharam  os  lotes,  todas  estão  indo  embora,  estão  desistindo,  os  prédios  estão  aí  e  caindo,  a
Administração não tem condições de fazer investimentos, não tem esta opinião pelo partido e nem
interesse próprio, quer sim o crescimento e desenvolvimento de Cruzeiro. O Vereador JOSÉ CARLOS
ECKERT saudou a todos, aproveitou para complementar o pronunciamento do João Pedro, que por
falta  de  investimentos,  uma  mixaria,  no  Distrito  Industrial  as  empresas  estão  indo  embora,  é  só
necessário individualizar as matrículas. Parabenizou a família Diehl pela homenagem de denominação
de  Rua.  Também  parabenizou  todos  pelo  desfile  e  em  especial  ao  Peninha  que  faz  por  livre  e
espontânea vontade, a organização da Banda, parabenizou a Secretaria da Educação pela organização e
grande participação. Comentou sobre uma placa de propaganda em frente ao Campo do Cruzeiro, que
a  mesma  estaria  colocando  em  perigo  as  pessoas  que  ali  passam,  está  prestes  a  cair,  solicitou
providências por parte da Administração. Sobre a livre movimentação aprovada para 5% em Cruzeiro
do Sul para o próximo ano, em Lajeado é 3%, acha que assim está bom pois os Projetos passam pelo
Legislativo e todos os Projetos bons são aprovados. Sobre a Expocruzeiro estranhou que o Vereador
Bira sempre se posicionou contra e agora que ela não está prevista para ser realizada no ano que vem
se posicionou a favor. Sobre o Projeto de Lei Nº 101 sempre foi desta opinião e agora permaneceu na
sua ideia votando contra, que nestes locais seria um encuba tório e não prejudicar as que já estão
instaladas. Solicitou manutenção na Rua que está localizada entre a Rua Jacob Afonso Lenhard e a Rua
Nossa  Senhora  de  Fátima,  no  Passo  de  Estrela,  conforme informações  os  moradores  não querem
colocação de material, pois a Rua já estaria muito alta e em dias de chuva a água invade residências,
assim solicitou que seja patrolada. Sobre sua Proposição alegou que os agricultores estão solicitando
para  que  a  Administração disponibilize  um funcionário  para  realizar  o  CAR (Cadastro  Ambiental
Rural)  e  o  recadastramento  do  INCRA,  sendo  que  municípios  pequenos  da  nossa  região  estão
disponibilizando  tais  serviços,  acha  que  os  nossos  agricultores  merecem.  Também  sobre  sua
Proposição referente as melhorias nos acessos aos Campings, solicitou providências urgentes, pois está
iniciando a época do veraneio e estes locais atraem pessoas de toda a região. Comentou sobre notícias
na imprensa, achou que num Município pequeno, falsificar endereço não comporta, ser honesto faz
parte do caráter de cada um. A Vereadora ANASTACIA MARIA SCHUSTER ZART saudou a todos,
desejou as  boas-vindas  ao  colega Fábel,  elogiou o trabalho do colega  Mauro que a  substituiu no
período de licença. Parabenizou a família Diehl pelo nome de Rua. Sobre o Requerimento do Vereador
João Pedro solicitou para incluir  mais um abrigo de ônibus a ser instalado na entrada do Distrito
Industrial.  Contestou  o  Vereador  Bira  que  disse  que  as  contas  estavam  enxutas,  mas  em  outros
Municípios é o contrário, estão fazendo e aqui não. Sobre as áreas do Distrito faltam as matrículas
individuais, precisa ser revisto e providenciar. Referente as estradas, alegou que quando vai a casa dos
seus pais utiliza estradas de Mato Leitão, pois as nossas estão intransitáveis, a estrada próxima ao
Pedágio, quase não conseguiu passar de carro, as nossas estradas sempre foram as melhores, assim não
sabe o que está acontecendo, vamos ficar sem pneus, sem radiador, nunca reclamou, o Secretário Tio



sempre  atendeu,  mas  agora  precisam trabalhar  mais.  Foi  realizada  uma reunião  com o Prefeito  e
apresentado um abaixo-assinado para  instalar  redutores  de  velocidade  na Rua Frederico  Germano
Haenssgen, na ocasião o Prefeito disse que não tinha recurso e iria ver com a Brigada para fiscalizar,
não conseguiu contato com a Brigada para confirmar se algum pedido neste sentido foi feito pelo
Prefeito. Sobre o desfile, pediu desculpas por não estar presente, mas é muito importante o Município
completar 52 (cinquenta e dois) anos, parabenizou o Município e desejou que a comunidade continue
crescendo, o tema do desfile era sobre a Revitalização da Casa do Morro, viu que os responsáveis
estão apresentando um balanço das atividades, solicitou que também venham aqui na Câmara, pois foi
aqui que se deu o início através do Projeto apresentado por alunos do João de Deus, se for necessário
que a Câmara envie um ofício, também convidou a todos para participarem da corrida no domingo em
prol da Casa do Morro. Também convidou a todos para participarem do Jantar Baile Copa Liberada
que irá ocorrer no sábado na Sociedade São Rafael. Sobre a Rua Nicolau Zart, está feliz pois na data
de hoje foi informada que a metade do valor da Emenda do Deputado Zulke estaria depositada, assim
contrariou o colega Vereador Bira, é importante sim ter os Deputados para conseguir recursos para
fazer  investimentos  no Município.  Sobre o concurso público amplamente divulgado nos  meios  de
comunicação durante esta  semana,  acha lamentável  o nosso Município ter  fatos dessa natureza.  A
Vereadora  LOVANI WEIAND saudou a todos, vê com satisfação a Casa cheia com muitas pessoas
prestigiando, aproveitou para convidar a todos para retornarem sempre. Na última sessão o colega João
falou da Rua Conceição, alegou que foi ela que protocolou um pedido solicitando que fosse proibido o
estacionamento de um lado da Rua, sendo necessário em virtude do grande fluxo de trânsito, na sua
opinião  de  um lado  já  seria  bom e  no  outro  permitir  o  estacionamento  para  que  os  clientes  dos
comércios ali instalados terem melhor acesso. Quer complementar o colega Vereador Jair referente ao
quebra-molas instalado em frente ao STR, realmente precisa ser baixado, pois assim a maioria dos
veículos está batendo a parte de baixo, também solicitou a instalação de um quebra-molas na Rua
Visconde do Rio Branco, lá tem o Posto de Saúde, a Padaria com muitos funcionários,  a área de
estacionamento está toda ocupada e tem motoristas trafegando com alta velocidade. Sobre o desfile
organizado pela Secretaria da Educação em homenagem aos 52 (cinquenta e dois) anos do Município,
parabenizou a todos que participaram, aos pais que se empenharam e dedicaram. Sobre a Rua Nicolau
Zart, o Jornal está denegrindo a imagem dos Vereadores, lá tem uma Associação de Moradores que
está a par dos acontecimentos, foi adiado e agora temos boas notícias e esperamos que em dez dias seja
tudo resolvido, a Administração não tem condições de fazer por conta própria, falta dinheiro para as
mais diversas áreas, mas são todas as Administrações da região que estão com dificuldades, Lajeado
teve carros parados por três dias devido à falta de combustível, nós aqui ainda não chegamos a este
ponto, mas as coisas não estão fáceis. Sobre a Proposição do colega Foguinho solicitou que o STR se
doasse  mais  e  também  atendesse  os  não  sócios,  disse  que  a  Funcionária  Municipal  irá  fazer
treinamento e estará apta para realizar os serviços a partir de janeiro do ano que vem. O Vereador
FÁBEL DUARTE MORENO saudou a todos, em especial a sua esposa que está prestigiando com sua
presença. Solicitou ao Secretário de Estradas que providencie a colocação das placas indicativas que já
estão prontas há três anos, estão entulhadas e se deteriorando lá no Parque de Máquinas, não precisa
fazer novas e sim instalar as que já estão prontas. Sobre crise vê praticamente falar só em Cruzeiro,
pois nas demais cidades se vê bastante obras, asfalto e tudo mais. Comentou que Cruzeiro não vai ter
Natal, não tem enfeite nenhum. Sugeriu que o Governo Municipal precisa ir atrás dos recursos, fazer
projetos, buscar no Estado, no Governo Federal, dizer que não pode fazer por que tem crise é fácil,
precisa ir atrás e buscar os recursos. Endossou as palavras do colega Vereador José Carlos, pois nas
últimas sessões que presenciou viu três empresas devolverem os lotes. Sobre o Projeto 101 se mostra
contrário em doar Prédio, pois cessão de uso é para a empresa crescer e construir seu prédio próprio
em um lote. Fez Proposição para tornar o Município autossustentável, contemplando investimentos no
Distrito Industrial com Infraestrutura, também incentivando os funcionários municipais a terem melhor



acesso à cultura, também diversão e lazer para os moradores do Bairro Vila Célia, Vila Rosa e Cascata,
também solicitou mais rigor na fiscalização dos comerciantes ambulantes forasteiros no Município.
Parabenizou o desfile e é a favor de fazer uma homenagem ao Peninha, pois esta Banda já foi tocar em
vários  Municípios.  O Vereador  JOSÉ FLÁVIO WILGEN convocou o vice-presidente  José  Carlos
Eckert para conduzir os trabalhos durante seu pronunciamento. Inicialmente saudou a todos, disse que
o desfile foi um sucesso, chegou de manhã e achou que teria pouco público, mas ao iniciar o desfile,
tinha  muitos  participantes  e  um  grande  número  de  pessoas  assistindo,  estão  de  parabéns  os
organizadores. Tem uma reclamação a fazer referente ao Jornal de Cruzeiro, foram mais de 100 (cem)
empresas e outros que anunciaram parabenizando o Município pelos seus 52 (cinquenta e dois) anos de
aniversário, acha que foi de propósito que na sua homenagem colocaram que seriam 50 (cinquenta)
anos, como se ele não soubesse a idade correta, num primeiro momento iria contratar um advogado e
colocar na Justiça, mas firmou um acordo com o Jornal e o mesmo vai se retratar.  Parabenizou a
família Diehl pela homenagem da denominação de Rua. Agradeceu ao Mauro Schneider pelos serviços
prestados a esta Casa durante o período em que exerceu a Vereança. Sobre seu Requerimento justificou
para que a AES Sul coloque as redes elétricas próximo as estradas, os postes estão podres e caso caia
uma  destas  redes,  principalmente  em dias  de  chuva,  as  lavouras  serão  danificadas  para  que  seja
realizado o reparo.  Demonstrou preocupação,  pois nos últimos dias está  vendo que estão faltando
medicamentos, talvez não seja somente culpa da Administração. Todos os dias vê gente sendo presa
em todos os âmbitos, estes ladrões maltratando um monte de gente, se demonstrou mais indignado que
estes ladrões e vagabundos que temos lá em Brasília, vão presos, ganham uma cadeia de luxo e em
seguida são liberados. Sobre a prisão do Marim da CBF, foi preso mesmo tendo saído do país, na sua
opinião deveriam ser presos e cumprir prisão ou levar um tiro na cabeça, alegou que durante todo o
período em que já foi Vereador, pode vir e lhe dar um tiro no meio da testa quem souber que roubou
R$ 0,01 (um centavo de reais). Reclamou da saúde no Município, tem Médico que é pior que um
animal,  quem não está satisfeito que saia, as pessoas saem pior do que entraram ao consultar.  Ao
colega Vereador Fábel, quer que se sinta em casa, aqui é a Casa do povo, é com alegria e sempre uma
honra um suplente de um partido assumir a Vereança. Nada mais havendo a tratar, o Presidente José
Flávio Wilgen encerrou a sessão convidando a todos para a próxima sessão ordinária, a realizar-se no
dia 02 de dezembro de 2015, quarta-feira, no horário das 18h30min (dezoito horas e trinta minutos).
SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 25
DIAS DO MÊS DE NOVEMBRO DE 2015.

ANASTACIA MARIA SCHUSTER ZART             JOSÉ FLÁVIO WILGEN
Segundo Secretário                  Presidente da Câmara de Vereadores


